

ALY VALDERRAMA VILLARROEL, DELEGADA PRESIDENCIAL PROVINCIAL DE LINARES, A SEMANAS DE DEJAR DICHO CARGO:

"Hemos hecho mucho y tal vez nos ha faltado contar todo lo que hemos hecho"

- En entrevista con Diario La Prensa, abordó su gestión en estos dos años y cinco meses, los desafíos que tuvo tras asumir, además de su futuro en política.

POR PABLO MARTÍNEZ MÉNDEZ

FOTOS CARLOS ALARCÓN DUARTE / DELEGACIÓN PRESIDENCIAL PROVINCIAL DE LINARES

LINARES. Aly Valderrama Villarroel nació en Santiago, pero se declara linaresense por adopción, cuando se trasladó para estudiar Ingeniería en Agronomía en la Universidad de Talca. Además es doctora en Ciencias mención Investigación y Desarrollo de Productos Bioactivos de la misma universidad y cuenta con un posdoctorado en la Universidad Nacional Autónoma de México.

Tiene una amplia experiencia académica, tanto en docencia como en investigación, y desde el 1 de septiembre de 2023 es la delegada presidencial provincial de Linares.

Diario La Prensa conversó con ella respecto a su gestión en estos dos años y cinco meses, los desafíos que tuvo tras asumir, además de su futuro en política.

¿Cuál es su análisis para estos dos años y medio de administración como delegada presidencial?

"La provincia de Linares es una tierra maravillosa. Tiene muchos encantos. Pero me tocó trabajar en esta provincia bajo una condición muy compleja. Pues estaba recién saliendo de la gran mega inundación del año 2023. Que recordemos que fueron dos inundaciones seguidas. Por lo tanto, recibí una provincia devastada. Con muchos problemas en conectividad por el tema del camino, viviendas afectadas, personas que requerían apoyo. Los agricultores también con grandes afectaciones, sus cultivos y en infraestructuras de riego. Temas de telecomunicación. O sea, era un sinfín de situaciones que tuve que ir resolviendo a medida que me fui también empoderando del cargo. Por lo tanto, fue bastante desafiante en ese sentido, pero también lo tomé con mucha responsabilidad, entendiendo que habían personas afectadas detrás de esto. No era un número, sino que eran personas. Entonces, no podía dejar de tener presente la necesidad de conversar, de acercarme a las personas, de tomar las necesidades. En algunos casos incluso, dar malas noticias, porque tal vez no ibamos a poder llegar a tiempo como Gobierno. Pero sin duda, a pesar de lo desafiante, siento que fui también muy gratificante al mismo tiempo poder darle la respuesta a las familias, a las personas de la provincia. Y poder contar ahora que tenemos un 85% de avance en la reconstrucción. Que también pudimos planificar muchos posi-

bles escenarios complejos en este tiempo. Entendiendo que las precipitaciones también son complejas. Por lo tanto, también es un logro para mí contar que yo recibí en una provincia en donde solo un municipio tenía encargados de emergencia y seguridad. Y esa es la comuna de San Javier. Y cuando se produce el recambio, producto de las elecciones que tuvimos en nuestro país hace poquito más de un año atrás, logramos tener en toda la provincia, con todas las comunas, con encargados de emergencia. Eso no existía. Entonces para mí también es gratificante poder entregar una provincia mucho más equipada en la respuesta ante las emergencias. Pero también con un compromiso de que queda mucho por hacer por ahí".

DESAFÍOS

En ese sentido, ¿cuáles son los principales desafíos en el Maule Sur durante este tiempo que ha estado usted como delegada presidencial provincial?

"Bueno, los desafíos tienen que ver con una sensación que tienen las personas que viven tanto en la provincia de Linares y de Cauquenes, que ellos dicen que viven en el Maule Sur. La verdad es que tenemos que, como maulinas y maulinos, derribar esa sensación de rezago (...) Siento que a medida que se vayan cumpliendo y vayamos contando todo lo que logramos como Gobierno vamos a poder derribar ese mito del Maule Sur. Pero los desafíos están, por ejemplo, en temas que a mí me atañen muy en lo que corresponde a mi carrera profesional, que no tenemos una institución de educación superior universitaria en el Maule Sur.

Todos los campus universitarios están ubicados en Curicó y Talca. Entonces, es importante que podamos proyectar educación superior en otras zonas de la región, entendiendo también que hay muchas potencialidades de desarrollo. No solamente en la comuna de Linares, sino que en Cauquenes, por ejemplo, hablar de temas pesqueros, temas productivos, que también requieren un impulso para que podamos seguir creciendo como región y poder tener una mayor figuración en nuestro aporte al PIB. Lo que ocurre es que en nuestra región, si bien somos una región silvoagropecuaria, es decir, tenemos producción



Respecto al Maule Sur: "La verdad es que tenemos que, como maulinas y maulinos, derribar esa sensación de rezago".

forestal, agrícolas y al mismo tiempo la producción de granados, tenemos producto de eso, de las potencialidades que hemos adquirido y logrado como región, gracias a un esfuerzo tanto estatal como privado, un enfoque principalmente en la producción de la agricultura ligada a la estación, es decir; exportamos frutas, tenemos una mayor demanda de manos de obra para las labores del vino, pero no hemos sido capaces de generar una producción estable en el tiempo. Por ello es que si tú te fijas en comparación a otras regiones del país, hay una estacionalidad del empleo muy marcada, y eso está definido por la matriz productiva que tiene esta región. Por lo tanto, ¿podríamos llegar a otro desarrollo? Sin duda que podríamos, pero tenemos que cambiar nuestras formas de pensar, dejar de producir materia prima, tanto ligada a agricultura como a otros rubros, y llegar a la producción o a la entrega de un bien o un servicio que vaya enfocado a que tengamos una productividad constante durante todo el año".

SELLO

Como representante del Gobierno en Linares y los alrededores, ¿Cuál sería el sello del Gobierno del Maule Sur?

"El Maule Sur, más que nada en la provincia de Linares, yo quisiera destacar que nuestro sello como Gobierno fue la cercanía con las personas. Mi trabajo en terreno per-

"Tenemos que cambiar nuestras formas de pensar, dejar de producir materia prima, tanto ligada a agricultura como a otros rubros, y llegar a la producción o a la entrega de un bien o un servicio que vaya enfocado a que tengamos una productividad constante durante todo el año".

Fecha: 26-01-2026
 Medio: La Prensa de Curicó
 Supl. : La Prensa de Curicó
 Tipo: Noticia general
 Título: "Hemos hecho mucho y tal vez nos ha faltado contar todo lo que hemos hecho"

Pág. : 5
 Cm2: 666,9

Tiraje: 4.200
 Lectoría: 12.600
 Favorabilidad: No Definida

"Todos los campus universitarios están ubicados en Curicó y Talca. Entonces, es importante que podamos proyectar educación superior en otras zonas de la región, entendiendo también que hay muchas potencialidades de desarrollo".

manente, constante, en estar en contacto con las organizaciones, en dar respuesta a lo que está aquejando a las personas, ha sido una forma como nosotros hemos desarrollado nuestro trabajo.

Si bien tenemos una agenda bastante marcada por las obligaciones que tiene este cargo, sin duda el despliegue que hemos logrado en medios de comunicación, en la cercanía con las personas, en atender lo que tiene que ver con la vida cotidiana. Aquí me refiero, por ejemplo, con temas que tienen que ver con agua potable, con información de muchas opciones de los servicios públicos, pero ligado a beneficios sociales y, al mismo tiempo, la entrega de información a grupos característicos. Por ejemplo, nuestra cercanía con los grupos de adultos mayores va en el sentido de poder derribar esta dificultad de acceso a información que está muy centralizada en medios virtuales y que ellos no tienen el hábito o incluso la visibilidad de una pantalla o de un teléfono es compleja.

Por lo tanto, poder llegar con información a tiempo y la cercanía que hemos logrado con nuestras organizaciones, yo creo que ese va a ser el sello fundamental, más la gestión silenciosa, porque hemos hecho mucho y tal vez nos ha faltado contar todo lo que hemos hecho, pero ya van a ver todo lo que hemos logrado para nuestra región".

FUTURO

Teniendo en cuenta que el Gobierno actual ya va de salida, ¿cuáles son sus planes de futuro en temas de política?

"Bueno, yo soy una mujer profesional que, la verdad, nunca pensé que iba a estar en este rol público. Siempre



Aly Valderrama Villarroel nació en Santiago, pero se declara linares por adopción.

pensé en desarrollar una carrera ligada a la ciencia, la investigación y abrir las puertas a otras niñas y a otras mujeres jóvenes que quisieran emprender esta carrera

que es tan compleja, pero al mismo tiempo que tenemos todavía mucho por avanzar, por ganar garantías para aquellas mujeres que están en este difícil rubro (...) No

sé en qué voy a estar, pero desde donde esté voy a estar aportando al país, a la región y a seguir sacando adelante a la Provincia de Linares. Es una tierra que yo adopté como propia. Para mí esto no es solamente un puesto de trabajo, llevo años acá y quiero seguir sacando temas a relucir, prioridades que tal vez falta por poner y dar el lugar que corresponde a algunas temáticas, pero la verdad es que yo siento que en este momento tengo mucho por entregar y en donde esté voy a seguir aportando".



La delegada indicó que bajo su gestión ahora todas las comunas de la provincia cuentan con encargados de emergencia: "Eso no existía. Entonces para mí también es gratificante poder entregar una provincia mucho más equipada en la respuesta ante las emergencias", dijo.